



El alumnado femenino triplica ya al masculino en Ciencias de la Salud

Las féminas duplican numéricamente a los varones en las titulaciones del área Jurídico-Social

RICARDO RÁBADE



SALAMANCA. A comienzos de los años 80 los universitarios del momento se desmelenaban en las discotecas al ritmo estridente de 'Las chicas son guerreras' de los rockeros Coz. Entonces en las aulas de las universidades españolas, incluida la de Salamanca, el género masculino predominaba, no por goleada pero sí con una ligera mayoría, sobre los encantos femeninos. Es decir, había más chicos cursando estudios superiores en las facultades que chicas. Todo esto ha cambiado de la noche a la mañana, especialmente en los últimos años. Las frías estadísticas no mienten y sus datos son contundentes.

Así, las últimas cifras que maneja la Universidad de Salamanca dejan las cosas muy claras. En las carreras del área de las Ciencias de la Salud el número de alumnas casi triplica al de alumnos, y en los Grados de la rama de Ciencias Sociales y Jurídicas la ventaja numérica del sexo femenino entre la masa estudiantil también es contundente, dado que en cada aula suele haber dos chicas por un chico, aproximadamente.

Traducidas las anteriores tendencias a cifras concretas, la evolución computada durante los últimos cuatro años en la ocho veces centenaria Universidad de Salamanca no deja lugar a dudas. Así, en el año 2009 el número de alumnas en las titulaciones del ámbito de las Ciencias de la Salud apenas superaba en 441 al de hombres. En cambio en el presente año lectivo esta ratio se ha modificado sustancialmente, de manera que las cerca de 3.000 alumnas matriculadas sobrepasan con creces a los apenas 1.049 varones que han formalizado su matrícula. Es decir, por cada tres chicas en un Grado del amplio abanico de Ciencias de la Salud, sólo hay un chico.

Pero no sólo en Ciencias de la Salud se vislumbra este radical cambio de tendencia. La diferencia también adquiere dimensiones muy importantes en los diferentes estudios superiores de la rama de Ciencias Sociales y Jurídicas, con predominio femenino notablemente sus-



Estudiantes universitarios intercambian impresiones en las escaleras del Palacio de Anaya. :: ALMEIDA

tancial, ya que son más de 4.200 mujeres por apenas 2.100 hombres.

En términos globales, sin embargo, este avance femenino no adquiere, ni mucho menos, el volumen tan sorprendente que en las titulaciones de Ciencias de la Salud y Ciencias Jurídicas y Sociales. Si atendemos a la información oficial que maneja el Sistema Integrado de Información Universitaria, hace cuatro años la comparativa arrojaba un panorama

que no difiere en términos esenciales del actual. No en vano, en el año 2009 el porcentaje de alumnas matriculadas alcanzaba nada más y nada menos que el 60% (15.200), frente al 40% del género masculino (10.043). Cuatro años después no se vislumbran modificaciones de profundo calado en las tablas comparativas, dado que las mujeres acaparan ahora el 58% de los nombres en los listados de matriculaciones, adjudicándose el 42% restantes a los chicos. Es decir, >

42%

58%

LAS ESTADÍSTICAS LLEGAN A TODOS LOS CAMPUS

► Cuatro años sin cambios globales. Pese a lo sucedido en las carreras de Ciencias de la Salud y en los Grados del área Jurídico-Social, los porcentajes globales no han variado mucho. En 2009 había un 60% de alumnas frente a un 40% de estudiantes hombres. Este año se divide el total en un 58% de alumnas frente a un 42% de estudiantes universitarios.

Trabajo Social para las chicas e Ingeniero Agrícola para los chicos

:: R.R.

SALAMANCA. Una de las diplomaturas que se puso de moda en la década de los 90 en España, y que sigue siendo especialmente atractiva en los actuales tiempos de crisis debido a las halagüeñas perspectivas que ofrece en materia de salidas laborales, es Trabajo Social. Pues bien, en el caso de la Universidad de Salamanca, las perso-



Los hombres dominan con claridad en las listas de matriculados en las diferentes Ingenierías

► 14.949 chicas frente a 10.882 estudiantes correspondientes al sexo masculino.

Si en las titulaciones de Ciencias de la Salud, Ciencias Jurídicas y Sociales los números no siembran dudas, en otras áreas de conocimiento el horizonte adquiere una fisonomía muy diferente. El caso más claro son las titulaciones del área de las Ingenierías, que imparte la Universidad en diferentes campus geográficos, donde los hombres sí triplican, numéricamente hablando, a las alumnas universitarias de estas carreras. En el caso de las Humanidades y las Artes, donde se focalizan algunas de las carreras que históricamente han sido buque insignia del Estudio salmantino –el caso de las Filologías–, las mujeres sí mandan numéricamente, aunque nunca llegan a duplicar a los hombres en cifras reales: 1.663 frente a 927, según los últimos datos oficiales de la Usal que también se pueden consultar en su página web.

Igualados

Finalmente, en los Grados que conforman el paquete de titulaciones del área de Ciencias, ni los hombres ni las mujeres se granjean un duro varapalo, dado que numéricamente los porcentajes actuales se encuentran muy repartidos e igualados, casi el 50% para cada uno de los dos sexos.

El análisis pormenorizado de cada titulación pone de relieve el claro predominio femenino. Empezando por los emblemáticos estudios de Bellas Artes, las mujeres llegan a 279, frente a los 162 varones, según

las últimas cifras oficiales. En Biología también ganan las mujeres, con 386 frente a 251, al igual que sucede en una titulación muy próxima por sus contenidos, como es Biotecnología.

En cambio, hay excepciones que confirman la regla. Es el caso del Grado de Física que, según las últimas variables estadísticas, indica el liderazgo del género masculino entre la comunidad estudiantil, ya que triplica, en términos aproximados, al número de alumnas (169 chicos frente a 52 chicas).

Otra carrera de especial peso en el esqueleto académico de la Universidad es Psicología y, nuevamente, hay mayoría femenina, y de una forma plena. Así, el último listado de matriculaciones hecho oficial por la Universidad hay una referencia a 485 alumnas frente a 115 alumnos. En el otro extremo de la balanza se posiciona el Grado en Ingeniería Civil, que se imparte el campus de Zamora, con 324 estudiantes varones frente a 122 féminas matriculadas en sus aulas.

29.000

alumnos se han matriculado este curso en los Grados que imparte la Universidad salmantina

60%

fue el porcentaje que alcanzó el alumnado femenino hace cuatro años, con 15.200 matriculadas

► **4.200 frente a 2.100.** Son los números que arrojan las estadísticas cuando se computan las alumnas matriculadas en carreras del área de Ciencias Jurídicas y Sociales frente a los estudiantes de sexo masculino.

► **Bellas Artes.** Una de las carreras que más estimula la creatividad personal también tiene dominio femenino. Son 279 frente a 162 alumnos universitarios.

nas que cada año finalizan sus estudios de Trabajo Social permiten otear una llamativa conclusión, como es que en nuestro país hay muchas más trabajadoras sociales que trabajadores sociales, tanto en la red y en el entramado de las instituciones públicas como en el sector privado.

Los últimos datos estadísticos que ha hecho públicos la Universidad de Salamanca, y que se pueden consultar también a través de Internet, evidencian que el comportamiento sociológico explicado anteriormente no experimenta ninguna marcha atrás, sino que se consolida cada vez más. Sin ir más lejos, en el año 2009 había en Trabajo Social sólo 21 alumnos varones, frente a un dominio claro de las mujeres, que eran 114. Pues bien,

en 2013 el número de chicos que quieren ser trabajadores sociales en el futuro, y que estudian su carrera en el edificio FES del Campus Unamuno, se ha elevado, eso es cierto, hasta alcanzar los 70. Sin embargo, el número de alumnas ha experimentado un manifiesto incremento, llegando ya a un número total de matriculadas que roza los 400 nombres, concretamente 395 alumnas.

En cambio, hay carreras que parece no acaban de convencer a las féminas. Es el caso del Grado en Ingeniería Agrícola, donde hay 95 alumnos frente a 36 estudiantes de sexo femenino. Se calcula que este año el número total de alumnos matriculados en los diferentes Grados de la Usal sobrepasará finalmente los 29.000.